

Historiadores se oponen a la ampliación de faena de Cosayach

Para Hrvoj Ostojic, Mario Zolezzi y Sergio González Miranda, el proyecto minero pone en riesgo vestigios históricos de gran valor para la región.

Javiera Tapia Zapata
 javiera.tapia@estrellaiquique.cl

Tres reconocidos historiadores de la Región de Tarapacá expresaron su rechazo a la ampliación del proyecto minero de Cosayach, argumentando que afectaría gravemente el patrimonio arqueológico y cultural de la pampa salitrera y los geoglifos de la región.

El proyecto "Ampliación Negreiros", que ya fue rechazado por el Tribunal Ambiental, y que además enfrenta restricciones del Plan Regulador Intercomunal Costero de Tarapacá (PRICOST), también posee un alto valor arqueológico explican los expertos.

Según los historiadores Sergio González Miranda, Hrvoj Ostojic y Mario Zolezzi, se debe priorizar la conservación del patrimonio en la zona, ya que podría quedar sepultado, perjudicando también el potencial turístico de la región.

Según Hrvoj Ostojic, quien ha dedicado décadas a la preservación del patrimonio cultural en la región, advirtió que "el



FOTOGRAFÍA DEL CERRO ROSITA EN EL SECTOR DE PAMPA NEGRA, EN LA COMUNA DE HUARA.

problema está en que, aunque el proyecto fue detenido por cuestiones medioambientales, no podemos seguir insistiendo en un modelo que, visto desde la perspectiva turística, resulta negativo para nuestra región. Se generarán miles de pilas de lixiviación que dañan el paisaje y cubren nuestro pa-

2 **zonas interés, patrimonio ubicados en Pampa Negra y Pampa Huara, principalmente.**

trimonio arqueológico". Ostojic subrayó que los

vestigios de la Guerra del Pacífico y los yacimientos salitreros son únicos en el mundo, advirtiendo que su pérdida sería irreparable: "Estamos destruyendo historia y cubriendo con tierra restos que podrían ser de gran importancia".

Por su parte, Mario Zolezzi asegura que "los sec-

tores de la Pampa Negra son hitos de la historia. No son simplemente piedras; llevan un pasado que no puede ser borrado. Ahí se encuentran vestigios de oficinas salitreras y restos indígenas".

Explicó que existen dos zonas de alto interés arqueológico: el sector de Chinquiray, ubicado

en Pampa Negra, y Pampa Huara, a aproximadamente un kilómetro de esa comuna. En estas áreas se han confirmado vestigios de oficinas salitreras, así como restos de comunidades indígenas.

Zolezzi también señaló la necesidad de avanzar en la nueva Ley de Patrimonio Cultural, afirmando que "esto permitirá proteger la cultura pampina y la identidad de Tarapacá".

El Premio Nacional de Historia, Sergio González Miranda, enfatizó la relevancia histórica del salitre para Chile: "El ciclo del salitre puso a nuestro país en el mapa mundial y significó una de las principales riquezas durante más de medio siglo. No entendemos por qué se eligen estas áreas de alto valor patrimonial para nuevos proyectos mineros cuando hay miles de hectáreas disponibles".

González explica que el patrimonio cultural de la región tiene un potencial turístico significativo que podría traducirse en una industria cultural que genere empleo y desarrollo local.